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  香港特別行政區政府 行政長官辦公室  行政長官梁振英先生鈞鑒：  閣下於二零一二年行政長官競選大綱中，以「為個人創造未來．為社會培育人才．為國家建設楝樑」作為教育政策目標，當中明言「香港沒有天然資源，人力資源是社會和經濟可持續發展的唯一依靠」，「教育不是開支，是對未來的投資」，並承諾「從教育投資做起。優化及適度增加總教育投資，提高本地人才總體教育水平」。教育界無不引頸期待香港教育能更向前邁進。可惜的是二零一二年至今，閣下對這香港未來的「唯一依靠」，無論是政策優次，或是資源投放，均未見重視，更遑論承擔。二零一三年一月七日，香港中學校長會曾就二零一三施政報告致函閣下，在新的一年、新的一份施政報告落實前，我們再次就香港整體教育發展、特別是中學教育發展，作出一些建議：  
目標與規劃目標與規劃目標與規劃目標與規劃    

教育從來不是容易的工作，我們都在以過去的經驗，教育今天的

孩子，讓他們去面對未可知的將來，教育責任之艱鉅、影響之深遠，豈

能輕率處理？育人的工作，需要的是長遠政策的制訂、資源的投入、制

度的配合，缺一不可。觀乎當下香港的教育，甚麼才是教育的核心價

值？誰在負責設定長遠教育目標？誰在策劃具承擔的政策及財政配套？

幼、小、中、大專各學習階段之間如何連貫發展？各教育計劃之間如何

相輔相成？站在教育前線的我們，看不到有全盤、整體的規劃。結果是

昔日的教育政策，今天或是只餘空談、或是擱置不理、或是微調修訂，

情況叫人惋惜慨嘆。 

尚記得過往香港的教育發展方向，主要按教育統籌委員會的改革

建議而逐步落實，不但在教育政策上有所依歸，持份者亦能有所期盼，

知所進退。惟自 2000 年 9 月教統會的改革建議面世並逐步實施後，至

今仍未見另外一份香港教育藍圖。我們期望教育局能對整體學制作全面我們期望教育局能對整體學制作全面我們期望教育局能對整體學制作全面我們期望教育局能對整體學制作全面

及深入的檢討及深入的檢討及深入的檢討及深入的檢討，，，，配以實證數據配以實證數據配以實證數據配以實證數據，，，，並多與持份者交流商議並多與持份者交流商議並多與持份者交流商議並多與持份者交流商議，，，，以期設計一套以期設計一套以期設計一套以期設計一套

可配合香港社會需要可配合香港社會需要可配合香港社會需要可配合香港社會需要，，，，可帶領香港走可帶領香港走可帶領香港走可帶領香港走向下一個十年向下一個十年向下一個十年向下一個十年，，，，可讓我們的年青學可讓我們的年青學可讓我們的年青學可讓我們的年青學

子好好應對瞬息萬變和全球騰飛的新世代教育發展藍圖子好好應對瞬息萬變和全球騰飛的新世代教育發展藍圖子好好應對瞬息萬變和全球騰飛的新世代教育發展藍圖子好好應對瞬息萬變和全球騰飛的新世代教育發展藍圖。。。。 
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公平及均等公平及均等公平及均等公平及均等    

教育不是商品或交易，不能量值而作投資，教育須面向不同類

型、不同需要的學生，政府有責任確保所有學生均得到優質的教育、公

平的機會。但看今天的教育發展，情況讓人擔心。 

我們極度關心有特殊教育需要與及非華語學童的學習機會，教育

局現今以類近按額撥款的方式，向收取這些學生的學校提供現金津貼，

與及局部的專家支援。但這政策是否能為學生們締造真正公平的學習機

會？公平的學習，包括課程的編撰、考評的設計、專家的配合、師資的

培訓、與及升學的安排各方面，環環相扣，互相配合。單單現金的資助

及有限的專家支援，能否有效地解決學生的學習問題，效果成疑。要真要真要真要真

正讓這些學生得到公平的學習及發展機會正讓這些學生得到公平的學習及發展機會正讓這些學生得到公平的學習及發展機會正讓這些學生得到公平的學習及發展機會，，，，教育局需從整個課程教育局需從整個課程教育局需從整個課程教育局需從整個課程、、、、學制學制學制學制

考慮考慮考慮考慮，，，，容納學生的多樣性及多元能力容納學生的多樣性及多元能力容納學生的多樣性及多元能力容納學生的多樣性及多元能力，，，，而不是現時般只以單一的標準量而不是現時般只以單一的標準量而不是現時般只以單一的標準量而不是現時般只以單一的標準量

度學生度學生度學生度學生。。。。    

近年引起不少爭議的直接資助學制，究其根本，並不是主要由直

資學校本身在學與教的推動或學校運作上的不妥善所引起，而是不少人

對「上品無寒門、下品無貴族」現象的擔憂。毋容乏視的，是貧窮線下

學生的升讀大學機會遠低於其他學生，如何透過教育增加貧窮線下孩子如何透過教育增加貧窮線下孩子如何透過教育增加貧窮線下孩子如何透過教育增加貧窮線下孩子

的向上流動機會的向上流動機會的向上流動機會的向上流動機會，，，，以解決跨代貧困問題以解決跨代貧困問題以解決跨代貧困問題以解決跨代貧困問題，，，，教育局以至政府均責無旁貸教育局以至政府均責無旁貸教育局以至政府均責無旁貸教育局以至政府均責無旁貸。。。。 

 

提昇與拓展提昇與拓展提昇與拓展提昇與拓展    

近日國際具權威性的PISA「放榜」,香港學童的平均水平繼續名列

前茅，在額手稱慶的同時，我們會否因此而忘記面對著香港教育工作

者、香港學校的困難與重擔?香港升讀中學的學童數字在未來三數年持

續下降，教育局推出的所謂「三保」,是否真的能解決問題、提升教育

質素?雙非學童來港就讀問題，影響著今天部份地區的初小及幼稚園學

額，縱使學位問題暫時解決了，但數年後雙非學童的升中問題如何解決 

?兩地學童、甚或學童家長，因成長背景差異而可能出現的問題，有沒

有配套措施?新高中學制下的學與教範式轉移，在沒有相應資源的增加

下，老師的工作量及承載力已到了臨界點，教育局如何支援?還有其他

因著社會的變化而影響著學生學習及成長的林林總總社會問題，在專業

支援不足的情況下，老師雖竭力而為，但又可以維持多久?這些日積月

累的困難、工作量，不斷地加諸於教育前線工作者身上，最終受影響

的，仍是學生的學習質素。 

我們要求教育局及早正視整體學校我們要求教育局及早正視整體學校我們要求教育局及早正視整體學校我們要求教育局及早正視整體學校、、、、教師的工作量教師的工作量教師的工作量教師的工作量，，，，毋讓有志及毋讓有志及毋讓有志及毋讓有志及

有能力的年有能力的年有能力的年有能力的年青青青青人抗拒加入教師行列人抗拒加入教師行列人抗拒加入教師行列人抗拒加入教師行列，，，，亦讓正在前線工作的教師們在合理亦讓正在前線工作的教師們在合理亦讓正在前線工作的教師們在合理亦讓正在前線工作的教師們在合理

的工作環境下繼續發揮所長的工作環境下繼續發揮所長的工作環境下繼續發揮所長的工作環境下繼續發揮所長，，，，成就新一成就新一成就新一成就新一代的孩子代的孩子代的孩子代的孩子。。。。    
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總結總結總結總結    

很遺憾在不同的場合都聽著人說，教育並不是閣下施政的關注重

點，但教育工作的確是在影響著今天、明天、以後的香港。教育的重要

性，在於培養具質素的公民，教育教育教育教育肩負著教養教養教養教養下一代，讓我們的香港成

為一個有教化教化教化教化、有素質的城市。今天輕率地處理教育，付出代價的，將

是今天之後的整個社會。期望在新的一份施政報告，與及未來特區政府

的施政措施，特首閣下能重拾教育這重責。 

 

如有任何查詢，敬請致電 21091001或 93109655 聯絡本人。 

 

香港中學校長會主席 

 

 

 

 

李雪英謹啟 

 

二零一四年一月七日 

 


